

Les associations ont la pêche !



Le stand des modélistes à la fête du Lac.

Interview - Philippe Dubos, adjoint au maire chargé du sport, des loisirs et des associations précise les actions menées par sa commission grâce au travail entrepris en particulier avec la création d'un service spécifique au sein de la mairie. La fête du Lac s'inscrit dans cette dynamique en faveur des associations (photo ci-dessus). Elle a offert aux nombreux Tarusates venus y participer, le 2 juin dernier, un panorama des activités proposées sur notre commune.

pages 4 & 5

L'esprit d'équipe à l'honneur

Tous les équipes sportives tarusates primées la même année ! C'était une première historique qui valait bien une fête... La cérémonie amicale a réuni tout le monde à la mairie le 1^{er} juin dernier. Un hommage aux champions mais aussi à tous les bénévoles qui contribuent à animer les clubs.

Dernière page

Budget 2011 : investir sans augmenter la fiscalité

En dépit des incertitudes liées aux modifications dans la fiscalité décidées par le gouvernement, les élus municipaux ont décidé de ne pas augmenter les taux communaux.

page 6

L'usine Tembec devient une bioraffinerie

2011 marque la fin de la production du fluff à l'usine Tembec de Tartas. À la place de cette pâte destinée à fabriquer notamment des couches pour bébés, on extrait du bois des produits mieux valorisés, en s'appuyant sur les travaux les plus récents des chercheurs. Conséquence directe : une réduction notable de l'impact sur l'environnement de l'activité industrielle.

page 8

L'agenda du Tarusate au fil de l'été...

page 11



À l'image des descentes de la Midouze en canoë dont le succès ne se dément pas, les nombreuses animations au programme vous accompagneront tout au long de l'été... (Descente en canoë : du lundi au samedi, du 18 juin au 15 septembre, renseignements à l'Office de Tourisme au 05 58 73 39 98).

> **Éditorial**

Première mi-temps. . .

page 3

> **Associations, animation, jeunesse**

> INTERVIEW - Une équipe communale pour l'éducation, le sport et les associations

> La Communauté de communes du Pays Tarusate soutient les projets des 12-25 ans

> Une grande fête pour tous avec les associations

pages 4 & 5

> **Finances**

> Un programme d'investissements ambitieux sans augmentation de la fiscalité

page 6

> **Sécurité - Travaux**

> Un plan de sauvegarde face à tous les risques

page 7

> **Économie**

> Usine Tembec, une bioraffinerie remplace le fluff

page 8

> **Social**

> Jardins familiaux, une culture partagée

> HLM Barcayem : remise des clés dans les délais

page 9

> **Animations**

> La fête de la musique a trouvé le bon tempo !

> Les jeunes carnavaliers ont envahi la ville

> Le rendez-vous de la fête des mères

page 10

> **Votre agenda**

> Les animations, spectacles et manifestations à ne pas manquer

page 11

> **Zoom sur...**

> L'esprit d'équipe des sportifs tarusates

dernière page

À prévoir...**Patrimoine : visite guidée de l'église St Jacques rénovée les 17 et 18 septembre**

À l'occasion des Journées du Patrimoine les 17 et 18 septembre prochains, sont organisées des visites guidées de l'église St-Jacques dont l'intérieur a été entièrement rénové. Ces visites seront l'occasion d'admirer de grandes fresques murales du peintre montois Louis-Anselme Longa, un important mobilier du bordelais Bernard Jabouin, ou les vitraux du verrier bordelais Joseph Villiet.

Les visites auront lieu entre 14 h 30 et 16 h, entrée gratuite.

Réunions de quartiers : un travail en commun pour notre commune

À l'heure où nous bouclons cette édition, les réunions de quartiers battent leur plein (ci-dessus, au quartier de La Taouziolle). Les six réunions ont permis, une nouvelle fois, à l'équipe municipale d'échanger avec la population et de continuer ensemble le travail pour améliorer le cadre de vie et les services dans notre ville.

Nouvelle organisation pour la restauration scolaire à la rentrée

Pour remplacer un système compliqué à gérer pour les familles comme pour les services, une nouvelle organisation sera mise en place pour la restauration scolaire à partir de septembre.

Sur la base d'un barème lié au quotient familial, un régime de facturation mensuelle va être instauré. Il proposera deux forfaits : un complet pour tous les jours scolaires et un autre avec trois jours par semaine. Pour compléter ce dispositif, un régime «occasionnel» également à facturation mensuelle permettra de prendre les repas quelques jours par mois avec réservation à l'avance.

La communauté de communes bientôt chargée de la petite enfance

La compétence petite enfance sera transférée de la commune à la Communauté de communes du Pays Tarusate au 1^{er} janvier 2012. Cela se traduira par la mise en réseau des trois crèches existant sur le territoire et la création d'un réseau d'assistantes maternelles. Le Tarusate reviendra sur la mise en place de ce nouveau service.

Première mi-temps

Il y a déjà trois ans que vous nous avez fait l'honneur de nous confier la gestion de notre commune et le lourd défi de faire entrer Tartas dans une nouvelle page de son histoire. Trois années pleines, avec le temps de la découverte et celui des décisions, pour **cette jeune équipe qui s'est investie dans cette mission avec toujours le même enthousiasme.**

Au cours de tous ces mois et ces semaines nous avons pu mesurer la pertinence de la théorie de la relativité du temps naguère décrite par Albert Einstein ; toujours trop long lorsqu'il s'agit du temps administratif nécessaire pour la concrétisation de nos projets ; toujours trop court dès lors que l'on considère l'ampleur des dossiers restant à traiter.

Le cap de la première moitié du mandat peut être l'occasion d'une esquisse de bilan, avec comme en tout sujet, ses satisfactions (espérons-les nombreuses), ses manques ou ses espoirs.

Au regard de nos promesses d'avant élection, qui constituaient notre « feuille de route », la réalisation de ces dernières s'est effectuée à un rythme soutenu, et avec le lancement des travaux du Centre de Loisirs/espace plurivalent (le projet majeur de la mandature), nous pourrions affirmer que le calendrier prévu sera tenu. Un prochain document en cours de rédaction vous permettra de constater la réalité de cette affirmation.

Cela fait maintenant trois mois que j'ai eu l'honneur de devenir conseiller général du canton de Tartas Est (même si, dans mon esprit, notre commune demeure une et indivisible). Je mesure au quotidien l'ampleur et les difficultés de cette nouvelle tâche qui m'a été confiée dans un contexte peu favorable au devenir de nos collectivités locales. J'espère être digne de la confiance qui m'a été ainsi témoignée et je

voudrais souligner la profonde satisfaction que m'ont procurée les résultats du bureau de vote de Tartas en constatant que les trois candidats issus de la majorité municipale présents dans cette élection ont récolté au total les suffrages de près de trois Tarusates sur quatre qui se sont exprimés.

Je veux voir dans ce résultat flatteur pour l'ensemble de l'équipe municipale, l'approbation de la politique engagée et un fort encouragement à creuser le sillon que nous avons initié. Au-delà de ces remerciements, je souhaite aussi féliciter les Tarusates pour leur sens civique avec une participation supérieure de plus de 10 points à la moyenne nationale, qui témoigne de leur confiance dans les valeurs républicaines créatrices de lien social.

Ce sentiment commun d'appartenance constitue le préalable indispensable à la réussite des futures initiatives municipales aux fins de permettre un développement harmonieux de Tartas.

Cette cohésion s'est manifestée lors de la « Fête du Lac » qui a réuni un vaste public donnant à notre commune le sentiment d'une famille réunie et confiante en son avenir.

C'est le même sentiment qui a porté vers un triomphe historique l'ensemble de nos équipes sportives au cours de ce merveilleux printemps du sport tarusate, qui a donné une image positive à notre ville.

Pour conclure sur une métaphore sportive, même si les résultats à l'issue de la première mi-temps peuvent sembler très encourageants, je n'oublie jamais que la partie n'est jamais jouée d'avance et qu'au final les Tarusates en seront les arbitres...

*Jean-François Broquères, maire de Tartas
conseiller général des Landes*



Jean-François Broquères

> **Courriel du maire**
le.maire.tartas@orange.fr

En direct de la mairie...

> **Permanences du maire le samedi matin**

Sans rendez-vous de 9 h à midi. Il est aussi possible, pour des questions spécifiques, de prendre contact avec le maire ou un adjoint au secrétariat de la mairie.

> **Ouverture de la mairie**

Du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h 30. Le samedi matin (permanence) : 9 h à 12 h.

Les grands électeurs pour les sénatoriales désignés en conseil municipal

Le conseil municipal a élu les grands électeurs qui voteront le 25 septembre prochain pour la désignation des sénateurs. Ceux-ci sont élus, en effet, par un collège composé de représentants des élus locaux comprenant les députés, les conseillers généraux, les conseillers régionaux et des délégués des conseils municipaux. Le nombre de délégués est fonction de la population, soit 7 titulaires et 4 suppléants pour une commune comme Tartas (entre 2500 et 3500 habitants). En septembre prochain, 170 sénateurs seront renouvelés (dont deux dans les Landes) sur un total de 348 (www.senat.fr). Le maire, Jean-François Broquères, ne figurait pas au nombre des

délégués possibles car il est membre de droit du collège des grands électeurs en tant que conseiller général. Tous les grands électeurs ont obligation de voter.

Délégués titulaires : Dominique Bats, adjoint au maire ; Xavier de Zanet, adjoint au maire ; Dominique Degos, adjointe au maire ; Alain Dehez, adjoint au maire ; Philippe Dubos, adjoint au maire ; Éric Lamothe, adjoint au maire ; Stéphane Bruey, conseiller municipal.

Délégués suppléants : Isabelle Léglise, conseillère déléguée ; Jean Marsan, conseiller délégué ; Céline Rollin, conseillère déléguée ; Catherine Ulmann, conseillère municipale.

EASA* : un service spécifique pour le sport, l'éducation et les associations

Avec le service EASA, la ville dispose d'une équipe de six animateurs qui met en œuvre les projets retenus par les élus. Le travail s'effectue en collaboration avec la commission sports-associations, la commission éducation et la régie des fêtes.

Le service assure le suivi des associations, des installations, la mise en place du minisport et des vacances sportives.

Les associations disposent avec ce service d'un interlocuteur privilégié pour répondre à toute demande dans le cadre de leurs activités.

* Éducation, Animation, Sports, Associations

La Communauté de communes du Pays Tarusate soutient les projets des 12-25 ans

Les jeunes de 12 à 25 ans qui souhaitent mener à bien des projets peuvent compter sur la Communauté de communes du Pays Tarusate pour les soutenir. Les élus du territoire ont décidé d'attribuer des bourses d'un montant maximum de 1 200 euros.

Vous avez des idées, un projet en tête, (reportage, vidéo, danse, théâtre, tournoi sportif, journalisme, science, concert, action de solidarité...), vous cherchez un soutien pour les mener à bien ? Vous pouvez constituer une association ou rencontrer un référent local qui vous aidera dans le montage de votre projet.

Dès à présent, n'hésitez pas à retirer un dossier sur le site de la Communauté de communes ou en mairie.

Pour tout renseignement, contactez le secrétariat de la Communauté de communes du Pays Tarusate

05 58 73 31 28

www.pays-tarusate.fr

courriel : accueil@cc-pays-tarusate.fr

QUESTIONS À... Philippe Dubos

adjoint au maire en charge du sport, des loisirs et des associations

Une équipe communale pour le sport et les associations

En s'appuyant sur la création d'un véritable service, la commission sports et associations a lancé plusieurs initiatives dont les activités minisport qui connaissent un réel succès. Parmi ses chantiers en cours, l'équipe étudie le réaménagement de la plaine des sports.

En trois ans de fonctionnement, votre commission sports et associations a travaillé sur de nombreux sujets. Quelles sont les principales actions mises en œuvre ?

La première chose qu'il faut noter, je pense, c'est la création d'un véritable service en charge des associations, du sport et de l'éducation, l'EASA. Ce service est un acteur majeur pour la mise en œuvre de la politique définie par notre commission.

Nous avons voulu également perpétuer la tradition de nos actions solidaires, en particulier en continuant d'organiser les manifestations autour du Téléthon dans lesquelles les associations sont très engagées. En complément de la nouvelle fête du Lac, le forum des associations organisé tous les deux ans vient soutenir leur dynamisme en permettant à toute la population de venir à leur rencontre en un seul lieu.

Comment faites-vous le lien entre sport et éducation ?

Je crois qu'il faut rendre d'abord hommage à tous les clubs et à leurs animateurs qui contribuent tous à l'éducation par les valeurs qu'ils transmettent.

La ville a mis en place, dans le cadre du contrat éducatif local, plusieurs animations. Le minisport pour les 5/7 ans offre la possibilité aux jeunes enfants de découvrir et de tester une partie des disciplines sportives présentes sur la commune. Les vacances sportives pour les 9/12 et 13/16 ans permettent aux jeunes de pratiquer un ou plusieurs sports pendant les vacances scolaires courtes. Elles sont organisées en appui avec les associations. Et puis, par ailleurs, nous sommes mobilisés en permanence sur la planification



Philippe Dubos

et le suivi des manifestations sportives dans les installations municipales.

Quels sont les projets à court terme dans le domaine du sport et des associations ?

Notre commission a été chargée d'étudier le réaménagement de la plaine des sports. L'objectif est d'en améliorer l'utilisation mais aussi d'agrandir ou d'augmenter les espaces de jeux, de réorganiser les zones d'évolution du centre équestre. Nous devons aussi mieux sécuriser les abords, la circulation et le stationnement.

Nous souhaitons par ailleurs mettre en place un suivi plus précis des associations tarusates. Cela nous permettrait souvent de leur apporter un soutien plus efficace, en particulier en informant au mieux les personnes qui se renseignent auprès de nos services.

Concernant le minisport, compte tenu du succès de cette initiative, nous voulons le mettre en place pour la tranche d'âge 8/11 ans ainsi que des après-midi sportives pendant les vacances d'été.

Au rendez-vous de la dynamique associative



Les jeunes étaient à la fête aussi sur scène avec deux concerts assurés par des artistes de 15 à 16 ans : The Lays de Rion et l'scream de Mont-de-Marsan.

Les associations tarusates n'ont pas manqué le rendez-vous de la fête du Lac qui a connu un vif succès pour sa première édition organisée le 2 juin dernier par la Régie des fêtes et animations.

Ce jeudi de l'Ascension s'est avéré propice à la venue de nombreux participants avec plus d'un millier de visiteurs.

Il faut dire que les activités gratuites proposées avaient de quoi séduire un large public. Qu'il s'agisse des initiations sportives (Futsal, PST basket, rugby, foot, tennis) ou des démonstrations (judo, aikido, hip hop, modélistes ou pêcheurs de l'association l'Arribouille).

Les baptêmes à moto ont aussi séduit, comme les promenades en canoë sur le plan d'eau.

Ceux qui voulaient garder le rythme n'ont pas manqué les ateliers percussions de Militinérèves, tandis que Tartas Accueille proposait une marche en forêt et des jeux de cartes.

Difficile de faire un tour d'horizon complet des activités et des stands tant l'animation battit son plein au cours de cette journée. Mais on peut citer encore les stands de l'EJIL, de l'association ornithologique des Landes, du Foyer des jeunes et de l'office de tourisme. La buvette et la restauration étaient au diapason avec, notamment, plus de 200 repas servis le soir par l'association Futsal. De leur côté, les jeunes de 18 ans de la classe des fêtes 2011 en ont profité pour assurer leur vente de pâtisseries...



Le futsal, une pratique récente en pleine expansion



L'atelier percussions



Le repas en plein air



Initiation à la pêche... au bord du lac, bien sûr!

Le parcours du cœur dans la foulée du parcours de santé

Du parcours du cœur au parcours de santé, il n'y a qu'un pas qu'ont franchi les cent personnes venues inaugurer le 2 avril dernier le site rénové autour du lac d'Ous Pins. Le maire, Jean-François Broquères, a découpé le ruban tricolore avec Carine Polèse, conseillère municipale chargée du dossier en collaboration avec l'adjoint, Philippe Dubos. La satisfaction était partagée par tous pour cette première tranche du parcours d'une longueur de 1,1 km réhabilitée suite aux dégâts importants provoqués par la tempête Klaus. Venus pour beaucoup en famille, les participants se sont lancés dans une marche paisible, profitant d'un moment de plein air. Une initiative que ne pouvait qu'apprécier la Fédération française de cardiologie, représentée par Jacques Deleplanque, mobilisée également pour l'occasion dans le cadre de son action en faveur de la pratique sportive et d'une alimentation équilibrée. Le parcours du cœur était bien dans la foulée du parcours de santé.



Comptes 2010 : les voyants sont au vert

Avant d'aborder le budget 2011, le conseil municipal a adopté le compte administratif 2010 lors d'une longue séance fin avril. L'exercice est essentiel car il s'agit de valider les dépenses et recettes de l'année.

Et le résultat conditionne l'établissement du budget suivant. Ainsi, avec un excédent disponible de 488 209 euros et la poursuite du désendettement de la ville, la commune se présente dans une bonne configuration pour assumer ses futurs investissements.

Pour autant, les élus ont mobilisé 800 000 euros pour les différentes opérations menées en 2010. Rappelons, en particulier : la salle de réception du football, les travaux de l'église, les aménagements divers de la voirie, les jardins familiaux, et l'entretien permanent de l'ensemble de la ville. La somme représente 200 000 euros de plus que ce qui avait pu être investi en 2009. Cet effort supplémentaire a été possible justement parce que les voyants financiers de la commune sont bien au vert !

Budget 2011

Un programme ambitieux sans augmenter la fiscalité

Dans le contexte économique et social actuel, les élus ont choisi de ne pas augmenter les taux d'imposition dans le cadre du budget 2011 tout en maintenant un haut niveau d'investissement et de service à la population. L'exercice n'est pas facilité par les contraintes budgétaires nouvelles liées, en particulier, à la suppression de la taxe professionnelle décidée par le gouvernement. Les seuls leviers dont disposent désormais les communes reposent, en effet, sur la fiscalité des ménages.

Trois axes principaux

Le conseil municipal a tout de même maintenu ses objectifs de maîtriser les dépenses tout en faisant progresser les investissements dans des limites raisonnables. La bonne santé financière de la ville permet d'atteindre ce résultat. Les actions ont été organisées autour de trois axes principaux.

Le volet «jeunesse, éducation-loisirs, as-

sociations, services» comporte une réalisation majeure avec le centre de loisirs dont le début des travaux est prévue à l'automne. Les actions en faveur des personnes âgées ou fragiles vont être poursuivies avec, notamment un développement de la lecture publique. 2011 verra, de plus, la mise en place du conseil municipal des jeunes et la mise en ligne du site internet. L'entretien du patrimoine constitue un autre morceau de choix pour le budget. Sous cette appellation, on trouve en effet l'entretien de la ville qui nécessite un effort de tous les instants. Les crédits d'investissements viendront accompagner ces actions. Le chantier de restauration de l'église devrait être achevé et les abords aménagés.

« Bien vivre à Tartas »

Le troisième axe peut s'intituler « bien vivre à Tartas », même si les deux premiers relèvent de la même volonté. Ce volet comprend notamment le programme voirie visant l'objectif de remettre en état l'ensemble du réseau avant la fin du mandat. L'impasse Péchucq pour laquelle un travail d'information important a été mené avec les riverains fera l'objet d'une attention spécifique. Divers crédits sont prévus pour des programmes complémentaires sur Ous Pins, la signalétique et le mobilier urbain. Des travaux seront entrepris également suite au bilan énergétique réalisé par la ville sur ses bâtiments. Un projet d'aménagement sur les installations sportives pour le tennis sera mené par ailleurs.

Le programme est ambitieux mais permettra à la commune de continuer à améliorer son niveau d'équipement.

Chiffres clés

Dépenses et recettes : 7 048 000€

Fonctionnement : 3 843 000 €

Investissement : 3 205 000€



Aux fins de conforter la réalisation du Centre de loisirs (une partie des futurs bâtiments sur la maquette ci-dessus), les élus se sont attachés à rechercher le meilleur financement possible de cet investissement, dont le coût prévisionnel hors équipements s'élève à 1.730.000 euros. De nombreuses subventions sont d'ores et déjà acquises ou en voie de conclusion pour un montant de 784.000 euros, apportées par la Région, le Département, la Communauté de communes du Pays Tarusate, la CAF des Landes, le ministère de l'Intérieur (réserve parlementaire) ou l'Europe par le biais du FEDER (confirmation attendue en octobre pour une aide de 200 000 euros). Par ailleurs, un prêt sans intérêts de 149 000 euros a été également octroyé par la CAF. Outre la part d'auto-financement que pourra consacrer la commune de Tartas, le recours à l'emprunt est prévu, qui pourra être étalé sur plusieurs exercices, compte tenu de l'importance de l'investissement et du souci de modérer l'impact de cette réalisation sur les comptes communaux.

Un plan de sauvegarde face à tous les risques

Les événements dramatiques de ces dernières années provoqués par des catastrophes naturelles ont fait ressortir l'importance d'une organisation rigoureuse des secours.

Dans la logique du Plan prévisionnel des risques d'inondations adopté en 2010, la commune a lancé la préparation d'un plan communal de sauvegarde (PCS). Pour cela, le conseil municipal a adopté le principe d'une convention entre la ville de Tartas et le Centre de gestion des Landes (organisme public, partenaire des collectivités locales landaises). Dans le cadre d'un partenariat initié par l'association des maires des Landes, le Centre de gestion apporte son expertise dans la conception de ce document.

Le PCS s'inscrit dans le cadre des pouvoirs de police administrative du maire. Il ne concerne pas que les conséquences des catastrophes naturelles. Il doit aussi préconiser les mesures destinées à prévenir tous types de risques majeurs ou d'événements graves de sécurité.

Il traite non seulement de la prévention des risques, mais aussi de l'information de la population et des moyens de l'alerter, ainsi que des mesures de protection



Le Plan communal de sauvegarde s'inscrit dans la logique du Plan de prévention des risques d'inondations

des personnes, des biens et de l'environnement.

La préparation de ce plan nécessite plusieurs phases qui ont commencé. Le diagnostic des risques en constitue la base (lire ci-dessous). Il faut ensuite mener un travail sur l'alerte et l'information de la population, recenser les moyens communaux et privés pouvant être mobilisés, créer une organisation de crise indiquant qui fait quoi, où et comment. Au final, il est également indispensable de prévoir la pérennisation du projet en programmant des exercices et des procédures de mise à jour.

Les risques auxquels le plan de sauvegarde doit répondre

Le Plan communal de sauvegarde doit intégrer l'ensemble des risques auxquels les habitants pourraient faire face. Xavier de Zanet, adjoint au maire en charge du dossier, les a rappelés lors du conseil municipal du 28 avril dernier qui a vu l'adoption de sa mise en œuvre :

- les risques naturels, climatiques : inondations, feux de forêts, mouvements de terrain, neige/verglas, canicule, fortes précipitations, tempête,
- les risques technologiques : industries du type SEVESO, rupture de digue, transport de matières dangereuses,
- les risques sanitaires : pandémie, pollution de l'air, du réseau d'eau potable, de la Midouze,
- les accidents de grande ampleur pouvant survenir, par exemple, lors d'une manifestation, d'un rassemblement...

Le passage piétons réalisé devant l'école Jules Ferry



Destiné à améliorer la sécurité des enfants et des parents nombreux à traverser cette voie, le passage piétons surélevé a été réalisé devant le groupe scolaire Jules Ferry. Dans la continuité de cette opération, une réflexion est engagée sur l'aménagement de la sortie du parking Benquet.

Impasse de Péchucq : des travaux en profondeur



L'impasse de Péchucq fait l'objet de travaux importants de voirie et de réseaux en particulier pour les eaux pluviales. Rappelons que les riverains se sont retrouvés depuis quelques années dans une situation délicate du fait d'un développement de lotissements dont une part n'avait pas abouti. Les solutions à apporter ont été étudiées en concertation avec les habitants. Le chantier prévoit la pose de bordures, l'installation d'un réseau d'eaux pluviales et la pose d'un enrobé.

Des recettes mijotées par les chercheurs

Les recettes développées par les chercheurs du groupe Tembec ont sensiblement modifié le travail du bois qui commence par mûrir à l'air libre dans de gigantesques amoncellements à l'usine de Tartas. Ensuite, sa transformation démarre par une cuisson au bisulfite d'ammonium pour une première extraction de cellulose. Le procédé est ancien, mais il a sensiblement évolué. Les produits tirés de ce premier traitement devaient être éliminés autrefois. Aujourd'hui, les lignosulfonates sont valorisés comme co-produits par une filiale du groupe (Avebene). Le traitement de la cellulose se poursuit avec des variantes adaptées aux besoins des clients. Près d'une quinzaine de qualités différentes peuvent sortir de l'unité de Tartas qui fonctionne 24h sur 24. Une spécificité de l'usine qui se montre ainsi capable de fournir du « sur mesure » à ses clients.

Moins d'impact sur l'environnement

L'évolution de l'usine passant d'une papeterie à une bioraffinerie du bois a conduit à diminuer l'ensemble des rejets. « Nous sommes surveillés par des organismes de contrôles indépendants comme AIRAQ qui démontre le faible impact de l'usine » explique Maryse Coutou la directrice de l'usine, qui précise : « Et nous continuons de travailler sur les rejets « fumées » pour que les effets soient les plus neutres possibles. »

Entre 1989 et 2009, l'usine de Tartas a réalisé des efforts importants pour réduire son impact sur l'environnement.

Elle a ainsi réduit de 75% ses indicateurs DCO (demande chimique en oxygène) et de 85% ses indicateurs DBO (demande biologique en oxygène) qui révèlent la quantité de rejets de matières oxydables dans l'eau (il ne s'agit pas là de rejets de molécules polluantes).

Dans le même temps, elle a réduit sa consommation d'eau de 25% malgré l'augmentation de sa production.

Usine Tembec

Une bioraffinerie remplace le fluff

Pour de nombreux Landais, les centaines de milliers de tonnes de bois traitées dans l'usine de Tartas servent à produire de la pâte fluff, utilisée notamment dans la fabrication de couches pour bébé. Pourtant, cette production va disparaître complètement de cette unité en 2011. Au fil des années, le site tarusate est devenue ce qu'on peut appeler une bioraffinerie. On ne se contente plus de récupérer la cellulose qui entre pour 50% dans la composition du bois. Il s'agit aussi d'extraire et de valoriser les autres composants. Il faut dire que notre pin des Landes ne manque pas de ressources. Désormais, l'hémicellulose, la lignine, la résine, les terpènes servent à fabriquer des produits utilisés notamment comme additifs pour béton, dans les pigments, les colorants, pour l'agroalimentaire ou l'alimentation animale.

Premiers producteurs

La société canadienne Tembec, qui a repris le site de Tartas en 1994, se place parmi les premiers producteurs mondiaux de ces spécialités. Elle dispose à Bordeaux d'une équipe d'une dizaine de chercheurs qui travaillent sur l'amélioration des process industriels et sur le développement de nouveaux produits. À l'usine, ce sont près de 280 personnes qui doivent ensuite appliquer leurs recettes en faisant d'abord « mijoter » le bois avec une précision de Panoramix préparant la potion magique (lire ci-contre).

L'usine produit aussi de l'électricité

Cette réorientation a permis de réduire sensiblement l'impact sur l'environnement et, dans le même temps, une attention particulière a été portée aux écono-



Les productions de l'usine Tembec ont connu de profondes évolutions ces dernières années.

mies d'énergie. Depuis 2003, l'usine de Tartas a fait l'objet d'investissements importants pour 55 millions d'euros. 33 millions ont servi à la construction d'une chaudière alimentée à plus de 93% par de la biomasse (écorces de rondins et achats de bois). Cet équipement couvre 100% des besoins en énergie thermique et 60% des besoins en électricité. Une nouvelle turbine à vapeur devrait même être installée prochainement pour un investissement de 16 millions d'euros. La production d'électricité de l'usine sera alors excédentaire, sans doute l'année prochaine. Ainsi, l'ancienne papeterie créée après la deuxième guerre mondiale a pris une toute autre dimension.

Le groupe Tembec a trouvé là de quoi valoriser une expertise mondialement reconnue. Il faut dire que pour traiter 800 000 tonnes de bois par an, il est plus qu'utile d'être implanté au cœur du massif landais. Un gisement naturel rudement touché par la tempête de 2009 dont on comprend mieux l'importance de l'entretenir et de le sauvegarder.

Jardins familiaux, une culture partagée



Le succès des jardins familiaux ne s'est pas démenti avec l'inauguration de la deuxième tranche le 27 mai dernier. Huit jardiniers de plus disposent désormais de leur lopin de terre sur lequel poussent les meilleurs produits. En

tout, seize lots ont pu être attribués et la convivialité qui règne sur le site montre les vertus de la culture de la terre. Les familles s'y retrouvent volontiers comme sur la photo ci-dessus prise le jour de l'inauguration.

Nouveaux HLM : remise des clés dans les délais



Le chantier des nouveaux HLM Barcayem mené dans les temps a permis de livrer les logements le 29 juin avec une remise des clés aux locataires. Les bâtiments de conception originale en bois avec des normes environnementales mo-

dernes étaient complets dès l'ouverture. Le service Espaces verts de l'Office Public du logement des Landes va aménager les extérieurs, tandis qu'une autre partie du site (la butte) sera traitée un peu plus tard par le lotisseur.

Le portage de repas devient intercommunal

Le portage de repas à domicile assuré jusqu'à présent par le CCAS sera géré à partir du 1^{er} septembre par la Communauté de communes du Pays Tarusate et étendu aux communes dépourvues de ce service. D'importants investissements sont prévus (renouvellement des véhicules) pour un meilleur fonctionnement. Le CCAS continuera toutefois à assurer le lien entre les usagers et la nouvelle autorité organisatrice du service.

Boutique et brocante solidaires à Tartas

« Côté cœur, côté fringues », la boutique solidaire qui a ouvert à Tartas est animée par des bénévoles afin de venir en aide aux personnes en difficultés. Le lieu créé par le Secours catholique dispose d'un petit salon convivial afin de permettre à ceux qui le souhaitent de venir partager un moment et parler de leurs problèmes.

> 29 rue Victor Hugo, ouvert tous les lundis de 9 h à midi et tous les mercredis de 14 h 30 à 18 h.



Des concepts proches

La brocante solidaire (photo ci-dessus), de son côté, se propose de récupérer tout objet ou équipement de la maison en bon état d'utilisation (meuble, électroménager, vaisselle, bibelots, audiovisuel...) afin de le céder à petit prix après l'avoir remis en valeur. Le concept est proche de la boutique solidaire avec laquelle, la brocante travaille en harmonie.

La brocante est ouverte à tous les lundis, vendredis et samedis de 9 h 30 à 12 h. Pour tout enlèvement de don à domicile, vous pouvez appeler le 06 32 15 94 87 (tous les jours sauf dimanche et jours fériés).

> Brocante solidaire, 52 Allées Marines (accès par le parking Intermarché).

L'Arbre à Pain réinstallé dans ses locaux rénovés



L'épicerie solidaire a retrouvé ses locaux entièrement rénovés (ci-dessus en pleine réinstallation). Les usagers en apprécient la qualité avec, en particulier, la climatisation...

Les jeunes carnavaliers ont envahi la ville



Des séances de décorations de ballons et de maquillage spécial « Couleurs d'Élodie » avaient précédé le défilé...

Pour sa première édition organisée par la régie des fêtes et animations le 12 mars dernier, le carnaval a rassemblé une centaine d'enfants et autant de parents. Les animateurs municipaux et les bénévoles de la Régie étaient à la manœuvre pour accompagner le cortège à travers les rues de la ville. L'harmonie tarusate assurait l'ambiance musicale avec le dynamisme qu'on lui connaît. Après le jugement de San Pançar place de la cale, boum et distribution de friandises ont comblé les jeunes carnavaliers qui pensaient déjà au défilé de l'an prochain...

La musique était bonne !



L'orchestre junior de l'école de musique a présenté une prestation appréciée du public

Il faut croire que la musique était bonne ! Car le ciel a attendu la fin de la fête pour lâcher la pluie le 21 juin dernier. Un premier orage menaçant a finalement passé son chemin, permettant à la foule de profiter d'une première soirée d'été aux Allées Marines. L'ambiance nocturne a été assurée par le groupe Skapsule qui a fait l'unanimité. La notoriété de ces sept musiciens qui interprètent leurs compositions, connaît une belle progression avec plus de 25 concerts à assurer cet été. D'autres artistes n'ont

pas été en reste et ont aussi conquis le public, comme les jeunes de l'école de musique, la chorale DoRéMidouze et l'Harmonie tarusate. Ces deux derniers se sont même réunis pour entonner un « Joyeux anniversaire » inattendu, clin d'œil au premier magistrat de la ville... qui fêtait ce jour là ses 50 ans ! Côté restauration, certains ont pris l'option sandwich-buvette proposée par deux associations (la Clé des chants et Tartas+), d'autres ont choisi la formule restaurant qui affichait aussi une belle fréquentation.

Des familles au rendez-vous de la fête des mères

Pour la cérémonie en l'honneur des mamans de l'année 2011, la mairie a pris ses aises en accueillant familles et enfants à la salle polyvalente pour la première fois. Plus d'espace et une accessibilité bien meilleure pour les poussettes ont permis à seize familles de se retrouver lors d'un moment convivial. Des cadeaux ont été remis aux participants (produits d'hygiène pour bébé ainsi qu'une carte de jeune lecteur à la bibliothèque et un abonnement de 10 entrées à la piscine municipale pour les mamans). Cette année, chacun a pu remarquer la présence de deux conseillers municipaux parmi les invités : la maman de Clément et le papa de Raphaël.



À noter...

■ 7 juillet

Loto de la PST Omnisports

Salle polyvalente, 21 h

■ 8 au 11 juillet

Fêtes de Tartas

■ 14 juillet

Fête nationale

Cérémonie au monument aux morts, 19 h
Barricot républicain et grillades aux Allées Marines offerts par la commune.

■ 19 juillet

Ciné débat « Mean Sea Level »

de Pradip Saha.

(Documentaire, INDE - 58' - 2009)
Dans le cadre des « mardis de Fest'Afrik », l'association Militinérèves vous invite à un ciné-débat

Salle de cinéma, 20 h

■ 22 au 23 juillet

Fest'Afrik

Organisé par l'association Militinérèves

(Lire ci-contre)

Plan d'eau Ous Pins

■ 28 juillet

Collecte de sang

Salle polyvalente, 16 h à 19 h 30

■ 30 juillet

Braderie - vide grenier

Organisé par Tartas +

Centre ville

■ 30 juillet

Coupe des Landes de natation

Piscine de Tartas,
de 10 h à 18 h (entrée gratuite)



■ 9 août

Marché de Producteurs de Pays

Organisé par l'Office de Tourisme et la
Chambre d'Agriculture

Dégustation sur place, animations

Allées marines de 18 h à 23 h

■ 7 septembre

Journée TER

(Tourisme en espace rural)

« Les chasses traditionnelles »

RV à 9 h 30 à l'Office de Tourisme

■ 8 au 11 septembre

Fête du quartier de la Taouziolle

■ 11 septembre

Fête départementale du cheval

Organisée par le Comité départemental

Centre équestre Ous Pins

■ 16 au 18 septembre

Fêtes du quartier du Luc

■ 17 et 18 septembre

Journées du patrimoine

Église St Jacques : visites commentées
14 h 30 et 16 h

■ 24 septembre

Concert du chœur A Capella

de Saint-Vincent-de-Tyrosse

Église St Jacques, 20 h 30

(entrée gratuite)

■ 24 et 25 septembre

CCE Amateur et Pro

Centre équestre Ous Pins

■ 1^{er} octobre

Élection de Miss Landes

Salle polyvalente, 21 h

■ 22 octobre

Foire d'automne



Pour sa cinquième édition, le festival Fest'Afrik propose un nouveau rendez-vous conjuguant musiques, échanges culturels, éducation au développement et à la solidarité internationale autour des cultures d'Afrique de l'Ouest.

■ Vendredi 22 Juillet

En journée : Festi'Nenfants

À partir de 20 h

Percussions nomades : Diabel Cissokho & Ramon Goose, Bonga Angola.

■ Samedi 23 Juillet

En journée : souk associatif, stages danse et percussions, animation EADSI.

À partir de 20 h

Concert : Jérôme De Cuyper, Oloma Brouss Musik, Thiossane Ablaye N Diaye, Dramané Dembélé & Nouza Band, Debademba

www.festafrik.fr

EN SAVOIR +

Centre d'animation
05 58 73 33 71

Office de Tourisme du Pays Tarusate
05 58 73 39 98

Les horaires de la piscine

La piscine accueille le public aux horaires suivants :

> Du 2 juillet au 31 août :

- lundi, mercredi, jeudi, vendredi,
samedi : de 11 h à 13 h et de 15 h à 19 h

- dimanche : de 15 h à 19 h

Fermeture hebdomadaire le mardi.

Exceptionnellement, la piscine sera fermée le lundi 11 juillet (fêtes locales) et le samedi 30 juillet (compétition de natation).

L'esprit d'équipe

Au-delà des très bons résultats, c'est l'esprit d'équipe qui a été fêté lors de la réception organisée par la commune pour ses sportifs le 1^{er} juin dernier. À cette occasion, le maire, Jean-François Broquères, précisa que pour la première fois, « *Tous les sports collectifs sont titrés simultanément* ». Il en profita pour rendre un hommage appuyé à deux sportifs tarusates prénommés Franck : Franck Hervy, champion du monde de tennis par équipe des plus de 45 ans, et Franck Loubsens, rugbyman exemplaire et toujours en forme à 43 ans. Auxquels on associera un troisième Franck (absent ce soir là pour raisons professionnelles) Soulagnet, entraîneur-joueur des footballeurs et bientôt quadragénaire. L'ensemble des équipes étaient à l'honneur avec leurs représentants rassemblés sur le balcon de l'Hôtel de Ville portant leurs trophées.

PST RUGBY - À l'issue d'une saison exemplaire, la PST rugby a retrouvé sa place en Fédérale 3 avec un titre de champion Côte Basque Honneur pour l'équipe fanion qui a empêché, par ailleurs, le Challenge de l'offensive.



PST BASKET - Le travail effectué ces trois dernières années a été payant pour les basketteuses tarusates évoluant en Promotion Excellence. Avec seize victoires et deux défaites, la meilleure défense du championnat, et une invincibilité en phase retour des matches, elles finissent premières de leur poule. Elles montent ainsi en Excellence, plus haut niveau départemental.



Le Tartas Futsal Club affiche cette année des résultats flatteurs avec trois équipes engagées dans trois championnats de niveaux différents. L'équipe 1, championne d'Aquitaine de la Promotion d'honneur et finaliste de la Coupe d'Aquitaine, accède à la Division d'honneur. Les autres ne sont pas en reste avec l'équipe 2, championne District des Landes ; et l'équipe 3, championne Promotion District des Landes.



À la PST TENNIS, on a fêté la remontée, chez les adultes, de l'équipe Dames 1 en Pré-nationale ; tandis que l'équipe masculine 1 a accédé en Coupe d'hiver, au niveau Excellence A.



PST FOOT - La PST foot aura marqué la saison avec l'équipe senior 1 qui a accédé, pour la première fois de son histoire, à la Promotion Honneur. L'équipe 2 accède, de son côté, à la Promotion 1^{ère} Division, niveau jamais atteint par cette équipe. À noter, par ailleurs, que l'école de foot vient d'être labellisée par le District des Landes, signe d'une formation de qualité, délivrée par des éducateurs diplômés.